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Упор на инвестиции: 
основные тезисы Послания-2024

Референдум по строительству 
атомной электростанции пройдет в 
стране 6 октября, передает «24KZ». 
Дату Глава государства озвучил 
на совместном заседании палат в 
Правительстве. 

Обращаясь к казахстанцам, 
Президент напомнил, что на по-
вестке вопрос стоит уже около 
года – время определяться. В этом 
году политический сезон обещает 
быть насыщенным. Проведение од-
ного только референдума по АЭС 
– большое событие для страны. 
Уже через 5 недель станет понятно, 
какое направление получит разви-
тие энергетической сферы. Быть 
ли мирному атому – казахстанцы 
решат сами. 

Касым-Жомарт Токаев, Пре-
зидент Республики Казахстан: 

- В 30 развитых и развиваю-
щихся государствах действуют 
около 200 АЭС. Мы должны 
думать о будущем, учитывая 
долгосрочные национальные 
интересы и специфику нашей 
страны. Поэтому я всегда наста-
ивал на необходимости принятия 
продуманного решения по вопро-
су строительства АЭС, широкого 
обсуждения в обществе планов 
стратегического характера. 

За право строить такие инно-
вационные станции инвесторы 
становятся в очередь. Впрочем, 
желающих вложить свои средства и 
в другие сферы достаточно. Вопрос 
в том, готовы ли мы обеспечить 
им условия для работы. Пожалуй, 
этот вопрос в Послании – основ-
ной, если не стратегический, на 
нынешнем этапе развития страны. 
Если с ресурсами нам повезло, то 
законодательство всё еще требует 
реформы. 

Касым-Жомарт Токаев, Пре-
зидент Республики Казахстан: 

- Хочу отметить, что не все аки-
мы и министры в должной мере 

включены в процесс привлече-
ния инвесторов. Правительство 
обязано внести корректировки 
в эту работу. Требуется обратить 
внимание на более качественную 
подготовку проектов государ-
ственно-частного партнерства 
с участием международных 
финансовых институтов. Пору-
чаю Правительству определить 
пул масштабных проектов «под 
ключ», которые могут быть про-
финансированы международны-
ми финансовыми организациями 
через механизм ГЧП. 

К слову, о частниках. Уровень 
развития бизнеса – вот мерило 
экономики страны. До сих пор доля 
прямого участия государства высо-
ка. Средний бизнес – это лишь 7%. 

Задача – увеличить его хотя бы в 
два раза в ближайшие 5 лет. 

Касым-Жомарт Токаев, Пре-
зидент Республики Казахстан: 

- Каждый субъект предпри-
нимательства должен легко 
ориентироваться и знать, какие 
есть виды поддержки, как он их 
может получить. Тогда малый 
бизнес будет больше заинтере-
сован в переходе в категорию 
среднего. Сейчас же у нас более 
100 мер поддержки, в которых 
запутается даже сильный специ-
алист. Поэтому следует провести 
их ревизию на предмет эффек-
тивности и сформировать еди-
ный понятный бизнесу список 
преференций и льгот. 

Тогда и желающих, например, 
заняться сельским хозяйством ста-
нет больше. К тому же поддержка 
этой сферы на сегодня внушитель-
ная – 70% в АПК финансирует го-
сударство. Пришло время заменить 
субсидии дешёвыми кредитами от 
коммерческих банков. Вовлечен-
ность последних – принципиальная. 
А значит, закон о банках пора ме-
нять. Их налоги должны быть со-
размерны дивидендам акционеров. 

Касым-Жомарт Токаев, Пре-
зидент Республики Казахстан: 

- Международные эксперты 
относят казахские банки к одним 
из самых прибыльных среди 
стран, богатых ресурсами. Поэ-
тому речь идет в том числе и о 
справедливом налогообложении 
данного сектора. Уплачиваемые 
банками налоги должны быть со-
размерны дивидендам их акцио-
неров. Данный подход выглядит 
особенно логичным на фоне го-

сударственной помощи, оказан-
ной банкам. Важно также создать 
устойчивую регуляторную среду 
для оборота цифровых активов и 
безопасного внедрения иннова-
ций в банковской сфере. 

До сих пор не поставлена точка 
в регуляторной среде для бизнеса. 
Налоговый кодекс будут дорабаты-
вать еще около года. 

Сергей Пономарёв, депутат 
Мажилиса Парламента РК: 

- Ко мне вот недавно обра-
тились предприниматели. 144 
тенге они не оплатили и им за-
блокировали счёт. На 9 дней их 
бизнес был лишён возможности 
работать. Чтобы таких вещей не 
происходило, все эти нюансы 
должен охватить Налоговый 
кодекс. Поскольку это очень 
сложный документ, то торопить 
его ввод не стоит. 

Жёстко, но в то же время без пе-
регибов продолжить работу по воз-
врату активов поручил Президент. 
Куда и на что ушел возвращенный в 
страну тенге – держать на контроле 
Генпрокуратуре. Касым-Жомарт 
Токаев еще раз напомнил, что 
задача – открыть дорогу отече-
ственному бизнесу и иностранным 
инвесторам, а это тут же воспол-
нит дефицитную доходную часть 
бюджета. 

Татьяна Савельева, депутат 
Мажилиса Парламента РК: 

- В этом году усилились мо-
менты, связанные с исполнени-
ем доходной части бюджета. И 
очень часто в этой связи рас-
сматривается только республи-
канский бюджет. Необходимо 
смотреть комплексно в целом 

состояние госбюджета, а это 
совокупно вместе с местными 
бюджетами, тогда картина будет 
полной и неискаженной. Могу 
сказать, что в регионах доста-
точно неплохо, есть серьёзные 
перевыполнения доходов. 

Однако не все акимы столь от-
ветственны в исполнении доходной 
части. Некоторые разбазаривают 
бюджетные средства на непер-
спективные проекты. Все силы и 
средства необходимо направить 
на производственные проекты 
по освоению высоких переделов. 
Уже есть пример: Сарань, которой 
даже удалось выйти из категории 
моногородов. 

Касым-Жомарт Токаев, Пре-
зидент Республики Казахстан: 

- Этот опыт надо применить и в 
других моногородах, чтобы вдох-
нуть в них новую жизнь. В целом 
важно активно развивать новые 
точки роста в регионах. Как вы 
знаете, в этом году специальным 
указом образован город Алатау, 
который должен стать местом 
опережающего развития, притя-
гивающим инновации и таланты. 
Правительству следует создать 
привлекательные условия для 
инвестиций, жизни и работы в 
этом городе. 

Еще одна привлекательная 
сфера для инвестиций – газовые 
месторождения. В планах начать 
освоение в 1 млрд кубометров в 
год. Поручил Президент и ускорить 
строительство газоперерабатыва-
ющих предприятий в Жанаозене, на 
Кашагане и Карачаганаке. Вместе 
с тем следует рационально распре-
делять поставки газа на внутренний 
рынок, взвешенно подойти к пере-
воду ТЭЦ и бытовых потребителей 
с угля на газ. 

Касым-Жомарт Токаев, Пре-
зидент Республики Казахстан: 

- Со следующего года нужно 
внедрить четкие нормы их потре-
бления по принципу «больше по-
требляешь – больше платишь». 
В то же время потребители не 
должны оставаться один на один 
во взаимоотношениях с частны-
ми монополистами. В законода-
тельство следует ввести понятие 
социально значимых услуг и 
регламентировать их по аналогии 
с процессами оказания госуслуг. 

Похоже, что изменение тарифов 
ждёт и железнодорожную отрасль. 
Состояние сферы требует новых 
вливаний и расширит пропускную 
способность. Еще одна привле-
кательная сфера для инвестиций 
– водная сфера. Здесь в планах 
тоже пересмотреть тарифы и пред-
ложить инвесторам эффективные 
инструменты поддержки. Прави-
тельство приступит к решению 
этой важной задачи в кратчайшие 
сроки.
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